

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Suscripcion en Córdoba. Por un mes... 8 rs.
Por trimestre... 22 rs.
Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs.
Por trimestre... 28 rs.

Miércoles 16 de Setiembre de 1863.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XIV.

Seccion editorial

ACTIVIDAD Y PROGRESO

«El trabajo, sea del cuerpo o del espíritu, reclama esfuerzos, y para ponerse a él, es necesario renunciar.»

Un irresistible instinto impele al maestro Girard a indagar la causa de los fenómenos que le presentan los cuerpos que le rodean y la relación que estos tienen con su existencia. ¿Qué sería de la criatura humana, dice, sin este deseo innato? ¿En qué se diferenciaría del bruto? ¿Qué ventajas le ofrecería la facultad misma de espesarse por la palabra y los signos, sin el poder de la observación y del raciocinio, dándole a conocer las propiedades mutuas y prever sus efectos? El hombre no es más que el agente principal, la gran rueda de la máquina que recibe las reacciones y transmite todos los movimientos en las otras partes del mecanismo general. La investigación de esas reacciones mutuas y de sus efectos relativos, es el origen de todos los conocimientos humanos, y el blanco hacia donde convergen los esfuerzos intelectuales de la humanidad entera. Y a la verdad, por donde quiera que fijemos nuestras miradas, parece que la naturaleza nos invita a meditar sobre las eternas leyes que le imprime el Hacedor Supremo, haciendo del universo un círculo unido en que se mueven los átomos creados, uniéndose para dar movimiento y vida y desagregándose para morir y renacer; círculo sublime en que el individuo es transitorio, la especie solo dura.

No es necesario ser filósofo, en la acepción vulgar de la palabra, para elevarse a consideraciones análogas. ¿Cuál es el hombre de una regular inteligencia que al observar el desarrollo de la semilla que el mismo confió a la tierra no ha sentido un estímulo interior, un vivo deseo de conocer como se verifica esa sorprendente elaboración de materiales, que agregados a la primitiva molécula orgánica del embrión constituyó con el tiempo el vegetal, cuyo tronco leñoso transformará en mil objetos de arte, o consumirá el doméstico hogar, cuyas ojas le ofrecerán apacible sombra, o jugos misteriosos que alivien sus dolencias, flores que embalsamarán la brisa de los campos, y frutos sabrosos que repararán el incesante consumo de sus órganos, nutriendolos? ¿Quién al elevar sus ojos al firmamento en una de esas hermosas noches en que las estrellas resplandecen con todo su brillo, no se siente inducido a reflexionar sobre la inconmensurable

profundidad del espacio, la revolución de los astros, la relación de la luz con la tierra, la alternativa del día y de la noche, la mudanza de las estaciones, y tantos otros fenómenos celestes que dejan absorto al mortal que contempla tan sublime espectáculo?... Yuelto en sí de su admiración, el hombre ha reflexionado, ha comparado, ha deducido leyes generales, que uniformo en un cuerpo de doctrina, denominando agricultura ó botánica la ciencia que trata de los vegetales, y astronomía la ciencia que señala las leyes que rigen el movimiento de los cuerpos celestes. Las demás ciencias de aplicación, las artes mecánicas no han tenido otro origen, estudiando la naturaleza, el hombre se ha civilizado, impelido por el deseo de adquirir nuevos conocimientos, de granjearse mayores goces, de perfeccionar cuanto está sometido al dominio de su poder, no descansa en su tarea progresiva, y seguirá adelantando hasta que Dios le diga como al mar: *De aquí, no pasarás!*

Encerrando en un pequeño espacio un poco de agua en vapor dominó a los vientos, devoró las distancias, suplió el trabajo de millares de brazos humanos en los buques de vapor, en los ferro-carriles y las máquinas de tejidos. Dominando el rayo, trasmiso la chispa eléctrica con el pensamiento de un polo al otro de la tierra, haciéndole llegar a su destino en minutos. Nuevo Prometeo se apodera del fuego divino, concentran los rayos del sol en la cámara oscura, donde les obliga a dejar estampada la imagen que desea. Realiza la mayor paradoja, iluminando palacios, teatros y ciudades, con la fúlgida luz que extrae del agua. Transforma el algodón en explosiva pólvora de guerra, sin alterar su aspecto físico. Reduce el almidón, el lienzo, la madera en azúcar blanca y cristalizada. Condensa el gas de alumbrado en puro aguardiente. Destruye el dolor suspendiendo la sensibilidad en las cruentas operaciones quirúrgicas. En fin, en su atrevida marcha, la experiencia ha querido pisar en el imperio de la muerte; un cadáver colocado en el círculo de una corriente voltaica, parece reanimarse ejecutando inesperados movimientos musculares. El hombre no da la vida a la materia inorgánica, pero la observa, la medita, y la domina.

En una época como la nuestra, época de invenciones, descubrimientos y progresos, no es permitido a nadie quedar ocioso; no se debe dejar para mañana lo que puede realizarse hoy, sopena de no alcanzar jamás esa civilización que adelanta sin descan-

so hasta lo infinito, sin detenerse en su desconocida marcha, y sin prever el fin del misterioso vuelo que la lleva a un nuevo y sorprendente descubrimiento, rasgando en su rápida carrera parte del velo que cubre la multiforme naturaleza; no basta para llevar los deberes que la sociedad nos impone, seguir los procedimientos rutinarios que nuestros antepasados aplicaban a la industria y a la agricultura, privados como se hallaban entonces de los conocimientos que las ciencias y la mecánica ponen hoy a nuestra disposición.

Todas las naciones que han dominado al mundo, ya con la sabiduría, ya con la fuerza, han tenido su época de infancia. El genio puede ser un don natural, y no es dado a todos ser un Newton, un Galileo ó un Descartes, pero el talento puede adquirirse con la fuerza de voluntad y la perseverancia en el estudio. Con esto no solo se cumple un acto de interés individual, también se llena un deber altamente humanitario.

El que inventa alguna máquina para abreviar ó facilitar un trabajo complicado y difícil, el que enseña una práctica ventajosa en agricultura, una mejora en el cruzamiento de las razas de los animales útiles al hombre; ese es el promotor del progreso, es el continuador de la obra de Dios, porque da valor a lo que no lo tenía, da movimiento a los cuerpos inertes, y transforma en poderoso y fuerte lo que era lánguido y débil.

La nación que sabe economizar sus fuerzas productoras, haciéndolas realizar el maximum del resultado, esa es la nación mas civilizada. No hay nadie, pues, por poco que haya sido favorecido con los dones de la naturaleza, que sea inhábil para contribuir al progreso de la sociedad. La admiración pasiva, la gratitud indolente no son los medios mas razonables para demostrar todo el reconocimiento a quien hace un bien a la humanidad.

Seccion oficial.

La Gaceta del 15 publica lo siguiente: «El mayordomo mayor de S. M. dice al presidente del Consejo de ministros con fecha 12 del actual lo siguiente: «Excmo. señor: el Excmo. señor marqués de San Gregorio, primer médico ordinario, presidente de la facultad de la real cámara, me dice con esta fecha lo que sigue: «Excmo. señor, en vista de la observación atenta de la salud de S. M. la Reina nuestra señora durante los cuatro últimos meses, la facultad de la real cámara se halla en el caso de declarar que S. M. ha entrado en el quinto mes de su embarazo...»

«Lo que tengo la satisfacción de trasladar a V. E. de orden de S. M. para su inteligencia y efectos consiguientes; advirtiéndole al propio tiempo ser su soberana voluntad que los días 13, 14 y 15 sea de gala con tan plausible motivo, y que en el último se verificará besamanos general a las tres de la tarde por el mismo fausto motivo.»

«Dios guarde a V. E. muchos años. Palacio 12 de setiembre de 1863.—El duque de Bailén.—Sr. presidente del Consejo de ministros.»

También aparecen en la Gaceta los siguientes reales decretos expedidos por el ministerio de Gracia y Justicia, trasladando a varios magistrados con arreglo a lo dispuesto en el decreto de 49 de agosto. Los individuos a quienes se traslada son:

D. Juan José González Nandín, regente de la audiencia de Sevilla, a la plaza de igual clase que en la de Valencia sirve don Francisco Niudes y Gardoqui, y este a la regencia de Sevilla.

D. Francisco de Paula Salas, regente de la audiencia de Oviado, a la plaza de igual clase que en la de Valladolid sirve don Juan Duró y Espinosa, y este a la regencia de Oviado.

D. Lucas Antonio Ramirez, presidente de sala de la audiencia de Valencia, a la plaza de igual clase que en la de Zaragoza sirve don Pedro Pablo Larraz, y este a la que resulta vacante en la audiencia de Valencia.

D. Joaquín Diaz de Uzurru, magistrado de la audiencia de Pamplona, a la plaza de igual clase que en la de Zaragoza sirve don Fernando Ardid y Espejo, y este a la que resulta en la de Pamplona.

Por decreto de 4 del actual han sido nombrados para la plaza de magistrado, vacante en la audiencia de Pamplona por fallecimiento de don Juan de Ardanaz, don Remigio Arispe, electo para otra igual en la de Oviado; para esta plaza don Ignacio Carrasco, que está electo también para otra de la misma clase en la de Canarias; y para la que resulta vacante en la referida audiencia de Canarias don Ricardo Diaz de Rueda, juez de primera instancia del distrito de Santa Cruz en Cádiz.

Ha sido trasladado a una plaza de magistrado supernumerario que resulta vacante en la audiencia de Zaragoza, por fallecimiento de don Cipriano Domínguez, don Eleuterio Moreno, que sirve otra de igual clase en la de la Coruña.

Jo el tipo de 105 rs. la primera y 109 la segunda.

Córdoba 14 de Setiembre de 1863.—El gobernador, Juan Cervero.—El secretario, José Bellido.—En copia.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

El capitán general de Filipinas, en carta dirigida al gobierno de S. M. con fecha 3 de julio último, da cuenta de la continuación y término de las operaciones emprendidas por el gobernador político-militar de Mindanao, con objeto de reconstruir el paso de nuestros establecimientos del Rio Grande al fuerte de Mailad, ó sea la comunicación entre el quinto y cuarto distritos, situados al O. y E. de la parte Sur de la isla. Después de las primeras jornadas, que dieron por resultado la sumisión de la sultanía de Malihuanáo, el coronel don Gregorio Tenorio continuó su marcha el 20 de mayo con las dos compañías de preferencia del número 6. Sometiéndose igualmente el sultan de Dian, que prestó además eficaces auxilios a las tropas, continuaron estas su expedición por medio de pacíficas tribus, sin mas contratiempo que los que a cada paso ofrecían los accidentes de un terreno desconocido, cubierto de espesos bosques, cruzado por tojas partes de impetuosas corrientes que horriban hasta las escasas é inciertas huellas por donde los naturales suelen atravesar las vertientes desviadas de la cordillera de Sarangani y estribaciones del elevado volcán Apo. Ocho días de fatigas, penalidades y exposiciones sin cuento, bastaron sin embargo a aquellos sufridos soldados para salvar todos los obstáculos que se opusieron a su llegada al fuerte de Mailad, de donde a su vez habían salido en dirección opuesta la compañía del número 8, y el tercio de policía, cuya fuerza se retiró anticipadamente, a causa de los muchos enfermos, aunque no sin haber dado vista a la laguna de Butúan. Reunidas las tropas expedicionarias en Vergara (Daveo), se disponían a embarcarse para regresar a su destino, dejando terminado satisfactoriamente este difícil reconocimiento.

Se ha mandado proveer por concurso y con arreglo a las disposiciones vigentes, la cátedra de clínica médica que se halla vacante en la facultad de medicina de la universidad de Granada.

El quechemario Amstad, capitán Lezama, de la matrícula de Bilbao, que desde dicha ciudad cargado de mineral navegaba para Bayona, al pasar la barra se fué a pique a las nueve y media de la mañana del martes. De cinco tripulantes que lo montaban, uno pereció, salvándose los demás en una boya que les arrojaron desde la estación del Sur. El capitán que se fracturó una pierna, fué trasladado a

hospital de Bayona en un bote que remolcó el vapor Simeon, hasta el muelle de la plaza de Armas.

El album que los cuerpos militares de la isla de Cuba regaló al señor duque de la Torre como una muestra del alto aprecio que profician á tan digna autoridad, dicen que es magnifico. Las tapas son de madras preciosas de las islas de Cuba, y Santo Domingo, conteniendo en sus preciosos embutidos hasta treinta clases diferentes: los cantos van cubiertos de chapas de oro y el lomo de terciopelo azul turquí. La primera tapa ó anverso lleva en el centro de alto relieve un gran trofeo cubierto en parte por el manto de armiño, sobre el cual se destacan de gran bulto el escudo de armas del duque y todas sus cruces y condecoraciones de esmaltes de colores, exactamente iguales á las reglamentarias, si bien reducidas en tamaño, pero de un trabajo tan esmerado y primoroso que parecen piezas separadas, colocadas despues en el trofeo; todo esto es de oro macizo como el resto de los adornos, pues excepto el manto de armiño que es de plata, no se ha empleado en el album mas que el oro. La segunda tapa es digna de la primera y la caja en que ha de colocarse, el album de una belleza y elegancia admirables, teniendo como aquel todo el guarnecido de oro macizo.

La Correspondencia del 15. lo siguiente: Los señores señores Lujan, Infante y Gonzalez han tenido ayer la honra de ser recibidos en audiencia por S. M. la reina. Tenemos entendido que esta audiencia ha tenido por objeto el protestar contra la conducta seguida últimamente por el partido progresista, y contra el manifiesto publicado por dicho partido.

Esciben de Madrid el 15: «La Iberia habla hoy en tono misterioso de sucesos ocurridos el día 4 en el presidio de Alcalá. Lo que hubo el día 4 fué que algunos penados se quejaron de la cantidad y calidad de los raciones. Atendiendo á esta queja, la direccion general ha mandado que se gire una visita de inspeccion al establecimiento, y hoy mismo ha salido de Madrid un inspector con este objeto.»

En el sitio que hoy ocupan las murallas de la Habana se levantarán 40 manzanas de casas cuyo proyecto está ya aprobado. A pesar de ser muy subido el precio puesto á los terrenos, dice una correspondencia de aquella capital que se disputará mucho su adquisicion.

«Aquí seguimos de mismo: los límites de nuestro campo están tranquilos por ahora. Ayer salió alguna fuerza para proteger los trabajos que hicieron los penados de rellenar los pantanos y destruir los ataques que levantaron los moros el 27 del pasado por la noche; pero no se presentaron estos á hacer resistencia: verdad es que no se tocó á las chumberas que es lo que dió motivo, al menos aparente, para los sucesos del 27.»

La exposicion agricola que se está celebrando en Figueras, debe estar brillante y concurrida. La poblacion apenas podrá contener el crecido número de forasteros que de todo el Principado se dirijan á ella. La autoridad superior militar de

Cataluña, lo mismo que la civil de Barcelona, habian acordado asistir á aquel certamen y presenciar los grandes festejos preparados para hacer aun mas interesante y llamativo el acto.

Parece que se siguen activas negociaciones y aun que han mediado algunas conferencias diplomáticas sobre la resolucion adoptada por el gobierno español, relativa á la distancia que debe darse á la zona marítima de la isla de Cuba.

Una carta particular de la Habana de fecha 15 de agosto dice que la hermosa fragata Petronila se habia perdido por completo, sin que los grandes esfuerzos practicados para sacarla del lugar de la catástrofe hubiesen dado resultado alguno. El sitio donde se ha perdido este magnifico buque es el mismo donde perdimos tambien no há mucho el vapor Pizarro.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes: París 15.—Es inexacto que el rey Victor Manuel esté enfermo.

Tambien lo es que el principe Napoleon haya salido para Turin. San Petersburgo 11.—Las notas de Francia, Inglaterra y Austria sobre la cuestion de Polonia fueron contestadas el día 10.

Roma 11.—El cardenal Antonelli ha retirado el exequatur al consul italiano en Roma, por haberse tomado igual medida con el consul de Su Santidad en Nápoles.

El presidente del Consejo de ministros de Portugal, segun cuenta una correspondencia de Lisboa publicada por un diario de Oporto, fué insultado noches pasadas al entrar en su casa, y apedreado. Una patrulla que rondaba cerca de la casa de S. E. y que pretendió apoderarse de los delincentes fué desarmada.

El Morning-Post del 8 anuncia que el gobierno inglés va á apoderarse de los dos buques blindados, el Tousson y el Monastir, que se construyen en Inglaterra para los confederados. Los dueños de esos buques se proponen probar delante de la justicia que dichas fragatas fueron construidas para el difunto virey de Egipto; y que como su sucesor Ismail Bajá rescindió el contrato, los citados buques pertenecen ahora á la casa que los ha construido. El Post añade que el gobierno inglés detendrá esos buques hasta que se pruebe que no están destinados al gobierno confederado.

Créese en Paris que la permanencia de la corte en Biarritz no se prolongaría mas del mes actual, y se sabe que en Compiegne habian empezado ya los preparativos para recibir á S. M. imperiales, cuya llegada estaba senatada par a los primeros días de octubre.

Se han recibido cartas de Tunez dando noticias muy satisfactorias acerca de la situacion de aquel pais, que ha entrado definitivamente en la senda de la civilizacion europea. El bey actual, Mohamed Sedock, impulsa activamente las reformas morales y las mejoras materiales; un dia promulga una Constitucion liberal; otro fertiliza comarcas estensas restableciendo

el acueducto romano, etc. etc. Los europeos han contestado al llamamiento del bey, y nuevas construcciones han modificado el aspecto de Tunez, doblando sus recursos comerciales. El bey ha decretado además la apertura de carreteras, y actualmente estudia proposiciones de diferentes sociedades algodoneras, asi como el proyecto de un ferro-carril desde Goleta á Tunez. El bey de Tunez trata de llamar igualmente una gran parte de la empresa de la apertura del istmo de Suez, que deba poner en comunicacion á Europa y Asia. El ejército ha sido reorganizado, y para que esta trasformacion no fuese onerosa para el Erario ni para sus súbditos, Mohamed Sedock ha invertido en ella la herencia de los antiguos beyes. La gestion de esta solucion militar ha sido confiada al general Rustem. Este mismo oficial se halla encargado de una misión en Paris á consecuencia del empréstito de la regencia de Tunez. Es sabido que dicho empréstito fué contratado con condiciones excepcionales. El bey de Tunez habia recibido de Paris, de Londres y de Alemania diferentes proposiciones, y su gobierno las recibió y las estudió todas, despues de terminada esa estudio ha optado por las proposiciones de la casa de los señores Emilio Erlanger y compañía, de Paris, estipulando expresamente el reembolso en un plazo, por medio de pagos trimestrales, de quince años y medio, y con facultad de beneficiar el interés de todas las sumas que el tesoro de Tunez ingrese antes del vencimiento de cada semestre.

Los diarios ministeriales de Lisboa manifiestan la necesidad en que se ve el gobierno del vecino reino de levantar el empréstito de dos millones de libras esterlinas, y las ventajas con que se propone realizarlo, por mas que otra cosa diga la prensa de oposicion.

Desde la toma de Vicksburgo y de Port-Hudson, verificada por las fuerzas unionistas, se habia restablecido la navegacion en el Mississippi. A New Orleans habian llegado ya muchos vapores cargados de harina, avena, maíz, etc. etc., en terminos de que los precios de estos artículos habian sufrido una baja notable. Además se esperaba el primer convoy regular salido de San Luis y escoltado por vapores de guerra, el cual se compone de 30 grandes vapores ó steamboats.

Las operaciones comerciales por la via del Mississippi se limitan hasta ahora al cambio de productos entre las ciudades del Oeste y Nueva-Orleans; y solo pueden verificarse con permiso superior y dando fianza, habiendo sido prohibido comunicarse con los puntos intermedios. Por consiguiente hay pocas esperanzas de ver llegar algodon sobre todo desde las nuevas ordenes expedidas por el gobierno de Richmond para todo el que pueda caer en manos de los federales. Calculase que el algodon existente hoy en el Sur asciende á tres millones de pacas, pero continúan espuestas á las vicisitudes de la guerra y es de temer que sean inundadas donde quiera que llegue á penetrar el ejército federal. Respecto á la cosecha de este año, es posible que los plantadores solo hayan consagrado á este cultivo una pequeña estension de terreno, por lo cual será insignificante la cantidad que se recoja.

La Gaceta de Breslau dice que el principe Constantino pronunció las siguientes

palabras al abandonar á Varsovia:—«El Czar quiere hacer feliz á Polonia, siente las medidas que se ha visto precisado á adoptar el general Murawiew, pero reconoce que son las únicas eficaces.» El gran duque declaró en seguida que emprendia el viaje á Crimea por motivos de salud, y manifestó esperanzas de que á su vuelta encontraria tranquila á Polonia.

Las últimas noticias de Varsovia dicen que las autoridades de aquella ciudad han dispuesto que las puertas de la misma permanezcan cerradas ocho dias, á fin de que á favor de un rigoroso estado de sitio pueda hacer la policia pesquisas generales. Trátase, segun parece, de descubrir al gobierno provisional sus oficinas, sus prensas y sus depósitos de armas.

La diputacion mejicana que debe salir de Paris el 20 de setiembre, será muy numerosa, porque al señor Hidalgo se reunirán D. José Gutierrez de Estrada, don Antonio Escandon y otros cinco notables, que han salido de Veracruz el 16 de agosto á bordo del Tampico. Si el archiduque acepta, le rogán que marche á Méjico cuanto antes.

Segun cartas de Argelia, hace algun tiempo que menudean allí los incendios. Bosques enteros se han incendiado. Dice-se que los árabes les ponen fuego, no por espíritu de venganza, pues no es creible, sino porque crean aumentar de esta suerte la parte de propiedad que va á repartirse segun el nuevo decreto. Dicese allí que todo lo que sea bosque pertenecerá al Estado y lo demás á los árabes. Pues bien, incendiando los bosques, crean que les tocará mayor parte.

La reina de Portugal se halla tan adelantada en su estado interesante, que segun dicen algunos periódicos de Lisboa se cree que salga de tal estado antes de muchos dias. Están ya hechos todos los preparativos para que el pais conozca instantáneamente el suceso.

Dicese que el viaje del rey Jorge I á Grecia no tendrá lugar hasta el 15 de octubre. La ciudad de Copenhague le dará una magnifica fiesta de despedida.

Gacetilla.

Incendio.—El que ocurrió en el lugar de la Alegria hace tres noches destruyó toda la preciosa casa de recreo, y hubiera consumido el molino y demás oficinas de labor, sin el esfuerzo del guarda y algunos hombres que por casualidad se hallaban con él aquella noche, los que consiguieron cortar y reducir el fuego á la sola parte que hemos dicho. Hemos oido asegurar que solamente accedió el guarda de la inmediata hacienda del Rosal, sin haberse presentado los de las muchas posesiones que rodean la que sufrió el siniestro. A los dueños de estas fincas, si es cierto lo que nos han dicho, recomendamos la caridad de sus dependientes.

Limosna.—S. S. A. A. los serenísimos señores duques de Montpensier dejaron á su paso por Córdoba dos mil reales de limosna para la casa de Socorro ú hospicio de la Merced.

El vigia.—La palabra «loteria»

es, si bien se deletrea,—vocablo de idioma vivo—y en Córdoba letras muertas.

Matadero.—La necesidad de construir uno nuevo ó mejorar, si es posible, las condiciones del que hoy existe, es cada vez mas apremiante. Hace algunos años se proyectó la construccion de un edificio con las condiciones necesarias en las inmediaciones de la torre de los Donceles, para lo que creemos que llegaron hasta á reunirse materiales. Si este pensamiento, que creemos necesario, de reforma, se llevase á cabo, no solo se obtendrian las ventajas que el buen orden del local pudiera proporcionar, sino la no pequeña de dar nueva vida á aquella parte de la ronda, hoy convertida en un muladar, y la desaparicion completa del gano que la adorna, constante amenaza para los vecinos de aquellos barrios.

Personal.—El señor don Fermín Avella tomó posesion anteaayer de la secretaría del Gobierno civil de esta provincia.

Traslacion.—La obra importante que se está llevando á cabo en la Iglesia de San Pedro, donde todos los años se ha verificado la novena de Nuestra Señora del Socorro, y la pequenez de su ermita, que no podría contener los muchísimos devotos que desean asistir á estas festividades han sido causa de que el señor Hermano mayor, cuidadoso del mayor culto de Ntra. Sra. y deseoso de darle toda la magestad posible, haya pedido y obtenido la necesaria licencia, á fin de que la espresada novena se verifique en la espaciosa iglesia de San Francisco. A esta iglesia será llevada la preciosa imagen en forma de rosario y trasladada despues procesionalmente á su ermita el Domingo 27 del corriente, por lo que la novena empezará el próximo viernes 18.

Atraso.—Hace cuatro dias que el correo general llega á Córdoba despues de la salida del tren que debe conducirle á Sevilla. Los periódicos de aquella capital se lamentan de esta falta que irroga á todos grandes perjuicios y que aun no está justificada por el mal estado de los caminos. Nosotros ignoramos la causa que la ocasiona; pero desde luego podemos asegurar á nuestros colegas de Sevilla que en esta administracion se llevan á efecto las operaciones todas con la celeridad necesaria.

Mala nueva.—Corrió en esta capital el domingo la mala noticia de haber descarrilado la máquina que arrastraba el tren especial de S. S. A. A. R. R. Por fortuna no fué exacto el suceso pues lo que solamente ocurrió fué el cambio de una máquina por creer que la nueva desempeñaria mejor el servicio.

Acto solemne.—El director y los catedráticos del instituto provincial de Córdoba, celebrarán la solemne apertura del curso académico de 1863 á 64 hoy á las doce de la mañana, para cuyo acto se ha hecho el oportuno convite. Leerá la memoria historica del instituto el Sr. Director Dr. D. José Múñiza, procediéndose despues á la oportuna distribucion de premios.

Percance.—Los muchachos continúan en Córdoba las páginas de su fatal historia. El domingo fue á dar una de las piedras que arrojaban dos niños junto al Realejo á la gorra y á las narices de un vigilante. ¿Será un aviso?

Copo.—En la noche del domingo se espendieron todas las papeletas que restaban de la rifa á favor del Asilo.

Tambien se adjudicaron por consiguiente todos los premios. Ayer verian nuestros lectores el producto.

-Lo de siempre.- Ninguno de los 25 premios mayores del sorteo de la loteria celebrado el dia 12 ha correspondido a esta capital.

-Acogidos.- En el Hospicio de esta capital habia en los últimos dias 225 acogidos mayores y 322 menores.

-Artista.- El bajo señor Fabregas, que tan gratos recuerdos dejó en esta capital, se halla contratado para los teatros principales de Barcelona y Zaragoza.

-Edicto.- El juzgado de la derecha de esta capital cita y emplaza a Norberto Muñoz, a quien se sigue causa por estufa a Juan Vega.

-Pastos.- El dia 30 del actual se subastan en la secretaria del Gobierno de esta provincia los pastos y rajo de la dehesa boyal, perteneciente al Estado, en el término de Villaviciosa.

-Obras.- En Puente Genil se trata de llevar a efecto inmediatamente la reparacion y pintura del puente de aquella villa.

-Me alegro.- Parece que ha estado mas concurrida y animada que otros años la feria de Lucena, la que se cree será pronto un mercado importante.

-Ingenio.- En cierta aldea de nuestra provincia vio un viajero una plancha de cobre fijada en la pared a veinte pies de altura, con una inscripcion que decia:

«Hasta aquí llegó la inundacion de 1860. ¿Cómo! hasta esta altura subieron las aguas?»

-No, señor, le contestó un vecino: las aguas llegaron a tres ó cuatro pies del piso de la calle, y allí se puso la inscripcion; pero como los muchachos la echaban á perder, se dispuso colocarla mas arriba.

-Telégrama.- Mérida 11.- Un francés se ha comido a un inglés; este inglés era un gallo.

-Por variar.- Uno de los toros que debian lidiarse en la plaza de Sevilla el último domingo, se escapó en el momento del encierro, recorriendo el espacio que media hasta las Delicias, y á este quiero á este no quiero, hirió á varias personas de gravedad y á algunos caballos que encontró al paso. La escena nos dicen que fué verdaderamente trágica.

Está visto que el mes de Setiembre se ha propuesto tocar todas las teclas con que puede fastidiar á los mortales.

-Gran filia.- Se va á presentar al público de la corte, segun un periódico, una compania de asdos de ambos sexos, que ejecutan varias piezas de ópera. Si fuera verdad, la cuadro en que ejecutarán sus conciertos se veria muy favorecida.

-Remedio heroico.- Un posadero de Bozel, que sospechaba de la fidelidad de su consorte ha hecho volar su casa, pereciendo en ella con su muger, su hija, una criada y dos hombres mas.

-Vas vale llegar á tiempo que rondar un año.- El hijo de un rico banquero de Mr. estaba próximo á enlazarse con una jóven de la alta sociedad; todo hacia presagiar una eterna luna de miel para los jóvenes. Llegó la época del casamiento y el jóven envia á su futura los regalos de ordenanza; entre otras cosas de buen gusto sobresale un aderezo de brillantes, valor de algunos miles de pesos.

-Deseoso de disfrutar de la sorpresa y alegría de su prometida, sigue de cerca el regalo, y no encontrando á nadie en la sala se esconde detrás de las cortinas. Apenas pasaron breves instantes cuando unas amiguitas de aquella jovencita el salón y empiezan á curiosar. Una de ellas decia, habeis visto nunca regalos tan magníficos? ¡Qué feliz será Luisa! Tendrá un verdadero gentleman por marido.

-En efecto debería considerarse dichosa; replicó otra, pero ¿sabéis lo que acaba de decirme? -Veamos, que - ¿Qué sería feliz con el regalo, si se viera libre del que lo hace; y si no queréis creerme, aquí viene ella, preguntádselo. - ¿Luisa, es verdad que me has dicho que preferirías los regalos sin M. - Es verdad que te lo he dicho, y mi felicidad sería completa, pero amigas mias, os suplico que esto quede entre nosotras. Aquí el jóven juzgó oportuno hacerse visible. - Os estoy sumamente agradecido, señorita, dijo á la jóven, pero por esta vez no tendreis pié uno, ni lo otro. Y esto diciendo, recogió su regalo y salió sin preocuparse lo más mínimo de la confusion en que dejaba á las jóvenes. Escusamos decir que cumplió su palabra con beneplácito de todos sus jóvenes amigos, que se burlaron en un poco de la ambiciosa jóven.

-Aviso á los solteros.- El periódico inglés The Freeman's journal publica el siguiente curioso anuncio.

«Una señora jóven necesita marido; el lunes próximo á las tres de la tarde se pasará por espacio de media hora al estremo septentrional del Merion square, dispuesta á recibir todas las proposiciones por escrito que tengan por conveniente entregarla. Para ser mas fácilmente conocida, llevará sombrero con velo de seda, y un cabás, que irá abierto para recibir los billetes que los pretendientes tengan la complacencia de poner en él con tal destreza que parezca no ser notado por la señorita.»

-Sigue la broma.- Anteayer parece que fueron trasladados á esta capital dos trabajadores del ferro-carril heridos.

-La música á las fieras domesticas.- Podemos dar hoy á nuestros lectores una receta eficaz contra los mosquitos, receta que ha sido ensayada en Bruselas con el éxito mas asombroso; es muy sencilla. Se coloca en una habitacion céntrica de la casa plagada de tales vichos á un tocador de violin, que empuñando el arco haga resonar dulces y tiernas melodias de Donizetti, Bellini u otro maestro italiano, pues la música alemana no da resultado; al oír los primeros acordes todos los mosquitos acuden en tropel y para oír con comodidad se colocan dentro de la caja del instrumento, que á los pocos minutos se vé completamente llena; entonces no hay mas que sumergirla de pronto en una orza de agua hirviendo que debe estar preparada, se ahogan los animalitos, y queda la casa libre de ellos para mucho tiempo. Se ha observado sin embargo que algunos violinistas en vez de atraerlos al son de la música les han hecho morir de repente apenas han principiado á tocar, pero esto importa poco, pues el resultado de todas maneras se consigue.

El secretario de la redaccion, ISIDORO BADA.

Boletin religioso.

-Hoy.- S. Cornelio, papa y compañeros mártires.

-JUBILEO CIRCULAR.- En la iglesia de Capuchinas.

-En la misma iglesia se celebrará mañana una solemne funcion á la impresion de las Llagas de S. Francisco, en la que predicará el Sr. D. Antonio Charquero y Roman, cura propio del Salvador.

-Quinto dia de Novena á Ntra. Sra.

de la Aurora, en su ermita, á las oraciones.

-Primer dia de novena de Ntra. Sra. de las Mercedes en la ermita de San Juan de Letran, á las oraciones.

-Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Carmen, en Sta. Ana.

CRÉDITO COMERCIAL DE JEREZ.

Estado de su situacion en 31 de Agosto de 1865.

Table with financial data for Credito Comercial de Jerez, including active and passive accounts, capital, and deposits.

Jerez 31 de Agosto de 1865.- El consejero director, J. J. Sanchez y Balbás.- El tenedor de libros, J. segura.

Resumen de operaciones en la sucursal de Córdoba.

Table showing summary of operations in the Cordoba branch for July and August 1865, with columns for Entradas and Salidas.

Córdoba 31 de Agosto de 1865.- El director, A. Reyes Muñoz.- El tenedor de libros, Miguel Ariza y Romero.

EDITOR RESPONSABLE, D. José Martinez.

CORDOBA.-1865.

Imp., lib. y lit del Diario de Córdoba, S. Fernando núm. 34.

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID. Cotizacion oficial del 9 de Agosto...

CORDOBA.

Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del dia 14 de Setiembre...

SEVILLA.

En la Alhondiga. Trigo de 43 á 60. Cebada de 27 á 28 1/2...

MALAGA.

Trigo de 50 á 65. Cebada de 34 á 34. Habas de 38 á 42...

JEREZ.

Trigo de 50 á 55. Cebada de 25 á 28. Habas de 40 á 42...

JAEN.

Trigo de 50 á 56. Cebada de 35 á 36. Habas de 38 á 40...

Ferro-carril.

Salen el primer tren á las 4 y 45 minutos de la madrugada, llegando á Sevilla á las 5 y 5 minutos de la mañana...

Diligencias.

Norte y Mediodia. Salen para Madrid los dias pares á las 10 1/2 de la noche...

La Madrileña.

Salen para Madrid los dias pares á las 10 de la noche...

La Cordobesa.

Salen para Madrid los dias impares entre diez y once de la mañana...

La Andaluza.

Salen para Madrid los dias pares á las doce y media de la mañana...

La Malagueña.

Salen para Málaga en el presente mes los dias impares á las diez y media de la noche...

Los billetes para Madrid se despachan por don Baldomero Cisneros...

Otros carruages.

Carruages acelerados del Norte y Mediodia. Habiéndose abierto al público la estacion de Santa Cruz...

Boletín religioso.

Hoy.- S. Cornelio, papa y compañeros mártires.

Campanadas.

Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral...

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se expresan.

Correos.

De Madrid y su carrera á las nueve y cincuenta y cinco minutos de la noche.

Para los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

Para Cadiz y su carrera, Sevilla y la suya por el ferro-carril á las doce y veinte y cinco minutos de la madrugada.

Posada de Sta. Marta.

Fuente de la Fuente, Miguel Sanz y Joaquín Benavente.

Posada de la Paja.

Priego, Antonio Aguilera.

Posada de la Puella.

Pozoblanco, Juan Colchero.

Posada de la Puella.

Posada de la Puella, José María Válera y Francisco Venadela.

Posada de Sta. Marta.

Fuente de la Fuente, Miguel Sanz y Joaquín Benavente.

Posada de la Puella.

Pozoblanco, Juan Colchero.

Posada de la Puella.

Posada de la Puella, José María Válera y Francisco Venadela.

Posada de la Puella.

Posada de la Puella, José María Válera y Francisco Venadela.

Posada de la Puella.

Posada de la Puella, José María Válera y Francisco Venadela.

BANCO DE ECONOMIAS.

DEPOSITO DE FONDOS CON INTERES, CAJA DE AHORROS Y FORMACION DE CAPITALES. domiciliada en Madrid, calle del Desengaño, núm. 27.

Se reciben imposiciones desde 10 rs. en adelante. Los beneficios son considerables por la capitalizacion mensual de intereses.

El total de estas imposiciones se invertirá en Obligaciones del Banco Hipotecario de España en arca de tres llaves con los cuales cederá dicho Banco a la par y conservará LA BENEFICIOSA en arca de tres llaves con...

Table with 3 columns: Date, Amount, and Balance. Includes entries for December 31, 1861 and July 31, 1863.

BANCO DE PROPIETARIOS.

Establecido en Madrid calle del Clavel número 11. Nueva renta a la propiedad inmueble y a todos los valores corrientes.

Excmo. Sr. D. Manuel de la Fuente Andrés, propietario ex-ministro de Gracia y Justicia; senador del Reino, Presidente.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

Cinco años hace que se descubrió la POMADA anti-oftálmica de la viuda, FARNIER. Desde entonces se hace un consumo extraordinario de este remedio.

INYECCION Y CAPSULAS VEGETALES DE MATICO.

GRIMAULT Y CIA FARMACEUTICOS EN PARIS. Nueva tratamiento preparado con la hoja del MATICO.

LA PENINSULAR.

COMPANIA GENERAL ESPAÑOLA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA. SITUACION DE LA COMPANIA EN 1.º DE SETIEMBRE DE 1863. Número de pólizas, 10,250. Capital suscrito, 79,277,608.

LA BENEFICIOSA.

Asociacion mútua para reunir y colocar economias y capitales.—Madrid.—Jacometrezo 62. Capital efectivo en 1.º de abril de 1863.—Reales vellon 15,680,671'20.

Esta Sociedad es la primera de su clase establecida en España. Las cuantiosas imposiciones que ha recibido y las crecidas devoluciones que ha efectuado durante los cinco años que cuenta de existencia.

RESULTADOS DE LAS OPERACIONES. De las liquidaciones mensuales resulta que el interés anual líquido abonado por término medio a los imponentes ha sido en el último ejercicio de 40'84 por 100.

BOMBA LOCOMOVIL.

SISTEMA DELPECH. Privilegiada de invencion en toda Europa. Concesionario del privilegio en España, D. Ernesto Constans.

Esta Bomba, a doble efecto, aspirante e impulsora, ha sido despues de la exposicion universal de 1855, en la que obtuvo la primera medalla de mérito, considerablemente perfeccionada por su inventor.

TARIFA DE PRECIOS

Table with 4 columns: Calibres de las bombas, Diametro del piston, Volumen de agua por hora en litros, Precio. Includes data for calibres 0 to 11.

Desde el núm. 6 las bombas son a piston horizontal ó vertical, horizontal, movida por el vapor, para grandes riegos ó agotamientos.

LIBROS DE TEXTO

para el Instituto, Seminario, Escuelas de Agricultura, Normal y de Veterinaria. Se halla de venta en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34.



BAZA DE CAMAS INGLESA EN CORDOBA.

Grandes depositos de camas, catres y camas de hierro inglesas charoladas y maquedadas con preciosos dibujos.

Peujeres. En el cortijo del Redondo, término de Guadalcazar, se dan peujeres a precios arreglados.

Venta de madera de castaño. En el almacén de la calle arroyo del Buen-suco, la hay de todos gruesos y largos.

Dehesa de Tomillos. Venta del fruto de bellota. Se anuncia la venta pública del fruto de bellota de las nueve majadas.

Pérdida. La de un pavo real grande: la persona que lo haya encontrado podrá presentarlo en el hornó del Cristo.

Arrendamiento. El del Lagar caño de Escaravita situado en la sierra de esta Ciudad, por cuatro años, desde San Miguel inmediato.

Arrendamientos. Se arriendan: una haza de olivar en el pago de la Casilla de los ciegos en el arroyo de Pedroche frente del olivar del Bosque.

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa núm. 6 calle porteria de San Pedro Alcántara, en la que se vende una urna con circujijo.

Tinte Francés. El dueño del establecimiento de tintoreria de Lyon y París, cuyos procedimientos químicos tanta aceptación han tenido en esta capital y su provincia.